

## Excursiones de senderismo de un día



Sábado, 31, diciembre 2022

### De Collado Villalba a Hoyo de Manzanares

Matinal (8,30 a.m.)

**SALIDA CONFIRMADA** Ruta para caminar entre Collado Villalba y Hoyo de Manzanares, entre los enebros de la Miera.

#### Datos técnicos

**Salida:** 9 a.m. desde la calle San Leonardo, esquina con la calle Princesa (Plaza de España).

A las 9,15 a.m. en [Plaza de Castilla](#), junto a la churrería de la Castellana.

**Regreso:** 3 p.m. en Madrid.

**Precio:** 25€ (Socios: 23€)

**Desayuno:** Sin parada para desayunar.

**Distancia:** 10 km

**Desnivel de subida:** 120 m (240 m acumulado).

**Desnivel de bajada:** 160 m (240 m acumulado).

**Grupo:** Reducido.

El traslado se realiza en autocar de 54 pax, que se comparte con otras excursiones hasta ocupar las 54 plazas. No se puede cambiar de asiento.

Imprescindible el uso de mascarilla en el autocar.

**Ruta Matinal.** Estas rutas de nivel 1 están pensadas para aquellas personas que quieren realizar una marcha corta por el campo durante la mañana del sábado o domingo, con el objetivo de estar de regreso en Madrid para comer hacia las 14,30 h (plaza de España), siempre teniendo en cuenta los problemas de tráfico o de otra índole que puedan surgir y retrasar la llegada Madrid. A pesar de su corta duración hay que insistir en que no son paseos, sino marchas de montaña, por lo que es necesario llevar calzado y ropa apropiada.

#### Marco Geográfico

Esta sierra se ubica dentro de los términos municipales de Hoyo de Manzanares, Moralarzal y Collado Villalba, en la provincia de Madrid.

#### Descripción del itinerario

Esta ruta se desarrolla entre Collado Villalba y la urbanización de la Berzosa, en Hoyo de Manzanares, atravesando los bosques mediterráneos del piedemonte de la sierra, entre los que destacan los enebrales.

Así pues la ruta se inicia en Collado Villalba, en las inmediaciones del Parque Peña Alta, tomando enseguida una senda que nos aleja del casco urbano y que asciende por la ladera occidental a coger una pista que se va elevando paulatinamente por el piedemonte de la sierra a cruzar un collado a 1067 m de altura, entre el cerro Mirete (sur) y los riscos de El Portillo (al norte).

Desde aquí la ruta atraviesa la cabecera del arroyo del Endrinal y abandona el término de Collado Villalba para entrar en el Moralarzal por un curioso collado que actúa como divisoria de aguas de los arroyos Endrinal y Peregrinos, los dos principales cursos de agua de la sierra.

A partir de este punto el camino desciende por senda entre el bosque mediterráneo a lo largo de la cuenca del arroyo de Peregrinos hasta encontrar uno de sus afluentes, el arroyo de las Lanchas de Castilla, que remontaremos a salir del término de Collado Villalba y entrar en el de Hoyo de Manzanares, a la urbanización de la Berzosa, que bordearemos para realizar una corta subida que nos conduce a un espléndido mirador a 1028 m de altura.

Continuando con el recorrido bajaremos por senda al barranco del Cura y al pinar de Veris, alcanzando la carretera M-618, donde nos recogerá el autocar, finalizando este bella y entretenida excursión, a las puertas de Madrid.

#### Valores naturales

Toda la ruta se ubica dentro de los límites del Parque Regional de la Cuenca Alta del Río Manzanares. Sorprende la riqueza ecológica de una sierra tan cercana a la urbe madrileña, que la hace idónea para las rutas en pleno invierno, pues permanece soleada cuando el resto del Sistema Central se cubre de nieve.

La sierra de Hoyo es uno de los principales montes-isla de la vertiente madrileña del Sistema Central, junto con la Sierra de La Cabrera (1.564 m), Las Machotas (1.466 m), el Cerro de San Pedro (1.423 m) y Cabeza Mediana (1.331 m) en Moralarzal. Todas estas formaciones montañosas presentan una ubicación lateral y aislada con respecto al eje del Guadarrama, del que se encuentran separadas por una serie de fracturas y fallas, que van en paralelo a la alineación principal. De ahí su denominación como montes-isla.

Esta sierra está integrada principalmente por materiales graníticos y gneises, guardando ciertas similitudes con La Pedriza, dada la abundante presencia de bolos, canchales y berrocales en sus cumbres, laderas y estribaciones.

La sierra de Hoyo se ubica entre dos cuencas, la del Guadarrama (oeste) y la del Manzanares (este), ambos afluentes del Tajo. En ella nacen diferentes arroyos, que, dado el clima mediterráneo continentalizado de la zona, sufren un fuerte estiaje, secándose casi todos ellos durante el verano, a excepción del arroyo de Peregrinos.

La vegetación es la típica de clima mediterráneo: Sus laderas están cubiertas por encinas y pinos piñoneros y silvestres, así como por arbustos. Mención especial merecen sus alcornoques, ya que no es frecuente encontrar, en la Península Ibérica, bosques de este tipo en el rango altitudinal en el que se sitúa la sierra. Destaca además, en la vertiente meridional de Hoyo de Manzanares, uno de los enebrales mejor conservados de la Comunidad de Madrid, formado por ejemplares de *Juniperus oxycedrus* (enebro de miera). En torno a los cursos de agua encontramos fresnos, y en las zonas más erosionadas aparecen los arbustos (jara pringosa, retama...) y plantas aromáticas, como el cantueso, el tomillo y el romero.

En referencia a la avifauna hay que destacar la presencia de águilas calzadas, ratoneros y milanos, así como buitres leonados, que se unen a especies frecuentes como abujillas y abejarucos. En el capítulo de los mamíferos, los principales pobladores son la ardilla, el jabalí, el conejo y, en mucha menor

medida, el zorro, la gineta y el lirón careto.

#### **Dificultad de la ruta**

Media, principalmente por que más de la mitad de la ruta se desarrolla por senderos entre el bosque mediterráneo, reclamando una atención extra por parte del senderista no avezado.

#### **Equipo recomendado**

Chaqueta impermeable, botas de montaña imprescindibles; mochila con comida ligera (fruta, sandwich, frutos secos, etc) y agua (1 litros como mínimo); bastones, guantes, botiquin personal, glucosa, etc. Aconsejable un paraguas plegable.

Es recomendable llevar un pequeño bolso de mano con ropa de repuesto que se deja en el maletero del autocar. Al regresar puede uno cambiarse, si por la razón que fuera se hubiese uno mojado (o no).

Por otra parte, y con el fin de no ensuciar el autocar, se ruega se lleve calzado de respuesto que se dejará en el maletero, quitándose las botas antes de subir al autobús.

Por razones de seguridad los bastones solamente pueden trasladarse en el maletero del autocar.